

官報
號外
昭和四十四年五月十四日

昭和四十四年五月十四日

邦との間の協定の締結について承認を求めるの件

法務委員
大藏委員

青木一男君

山本敏三郎君
後藤 義隆君

參議院會議錄第二十三號

昭和四十四年五月十四日(水曜日)

牛髓十全二分體

○議事日程 第二十四号

第一 国務大臣の報告に関する件（林業基本法に基づく昭和四十三年度年次報告及び昭和十四年度森林業施策について）

○本日の会議に付した案件

○議長(東宗雄三君) 諸般の報告は、朗読を省略いたします。

去る九日議長において、左の常任委員の辞任を許可した。

大藏委員	高田 治運君
建設委員	大竹平八郎君
予算委員	田村 賢作君
議院運営委員	園田 清充君
同	土屋 義彦君
同	中山 太郎君
同日議長において、常任委員の補欠を左の通り指名した。	

交通安全対策基本法案
向日左の内閣提出案を衆議院に送付した。
所得に対する租税に関する二重課税の回避及び
脱税の防止のための日本国とグレート・ブリテン
及び北部アイルランド連合王国との間の条約
の締結について承認を求めるの件
所得に対する租税に関する二重課税の回避及び
脱税の防止のための日本国とオーストラリア連

科学技術振興法策定委員会に付託
向日衆議院から左の内閣提出案を受領した。よつ
て議長は即日これを通信委員会に付託した。
簡易生命保険法の一部を改正する法律案
向日内閣から予備審査のため左の議案が送付され

内閣提出案を受領した。よつて議長は即日これを
委員会に付託した。

田村 賢作君
長屋 茂君
同 同
吉内守法の一部を改正する法律案
内閣提出案を受領した。よつて議長は即日これを
委員会に付託した。

邦との間の協定の締結について承認を求めるの件
所得に対する租税に関する二重課税の回避のための日本国とイタリア共和国との間の条約の締結について承認を求めるの件
同日本院は、衆議院送付の左の内閣提出案を可決した旨衆議院に通知した。
公立義務教育諸学校の学級編制及び教職員定数の標準に関する法律の一部を改正する法律案
公職選挙法の一部を改正する法律案

同	法務委員
同	大蔵委員
同	社會勞動委員
同	商工委員
同	建設委員
同	予算委員
議院運營委員	議院運營委員

青木一男君 上田 檀君
山本敬三郎君 後藤 義隆君
今津島春曉君 田村永野高田土屋義彦君
領姫君 賢作君

日本国有鉄道財政再建促進特別措置法案
通行税法の一部を改正する法律案
同日左の法律の公布を奏上し、その旨衆議院に通
知した。

- 公職選挙法の一部を改正する法律
- 訴訟費用臨時措置法の一部を改正する法律
- 公衆電気通信法の一部を改正する法律
- 国有鉄道運賃法の一部を改正する法律

日本国有鉄道財政再建促進特別措置法
通行税法の一部を改正する法律

同委員に近藤義夫君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

去る十日議長において、左の特別委員の辞任を許可した。

同上議長において、左の常任委員の辞任を名した。
災害対策特別委員 許可した。
松井 誠君

法務委員	青木一男君
大蔵委員	上田稔君
社会労働委員	山本敬三郎君
同	後藤義隆君
商工委員	今春曉君
建設委員	津島文治君
予算委員	高田浩運君
議院運営委員	土屋義彦君
同	永野鎮雄君
同	田村賢作君
内閣議長において、常任委員の補欠を左の通り指 した。	長屋茂君
法務委員	後藤義隆君
大蔵委員	今春曉君
社会労働委員	津島文治君
同	高田浩運君
商工委員	山本敬三郎君
建設委員	青木一男君
予算委員	高田浩運君
議院運営委員	上田稔君
同	田村賢作君
同	園田清充君
同	中山太郎君
同	土屋義彦君
同	松井誠君
科学技術振興対策特別委員	藤田進君
日衆議院から予備審査のため左の議案が送付さ れた。よつて議長は即日これを農林水産委員会に 託した。	森中守義君
沖繩及び北方問題に関する特別委員	前川旦君

る法律案（児玉末男君外十二名提出）

同日内閣総理大臣から議長宛、運輸大臣官房会計

課長山上孝史君は去る一日付をもつて大阪陸運局

長に任命されたので政府委員は自然消滅となつた

旨の通知書を受領した。

昨十三日議長において、左の常任委員の辞任を許可した。

内閣委員

山本伊三郎君

林虎雄君

山本伊三郎君

○議長（重宗雄三君）これより本日の会議を開きます。

○國務大臣（長谷川四郎君）「國務大臣の報告に關する件（林業基業の動向に關する年次報告及び昭和四十四年度林業施設について）」

農林大臣から發言を求めております。發言を許します。

農林大臣長谷川四郎君登壇、拍手

「國務大臣長谷川四郎君登壇、拍手」

する林業施設の概要について申し上げます。

政府といしましては、すでに申し述べました

ように林業の動向にかんがみ、林業基本法の趣旨

に従い所要の諸施策を講ずることいたしており

ます。特に、木材需給の安定を期するため、外材

の適正円滑な輸入と相まって、森林施設の合理

化、計画化を推進するとともに、林道の整備拡

充、造林の推進、低位利用の里山の再開発等の施

策を講じ、もつて国内の林業生産の増大及び生産

性の向上をはかることいたしております。ま

た、林業の構造改善を進めるため、林業構造改善

事業、入り合い林野整備事業等の事業を推進する

とともに、国有林野の積極的な活用のための施策

を講ずる一方、山村労働力の流出に対処して林業

従事者の養成確保等の施策を充実することいた

してあります。さらに、森林の国土保全機能の確

保をはかるため、保安林の整備、治山事業の拡充

とた次第であります。た次第であります。（拍手）

以上、「昭和四十三年度林業の動向に關する年

次報告」及び「昭和四十四年度において講じようど

する林業施設」について、その概要を説明いたし

た次第であります。（拍手）

○議長（重宗雄三君）ただいまの報告に対し、質

疑の通告がござります。發言を許します。鶴園哲

夫君。

〔鶴園哲夫君登壇、拍手〕

○鶴園哲夫君 林業基本法が制定されて満五年を

経過しようとしております。その基本法第九条の

規定に従つて国会に報告しました第五回目のいわ

ゆる四十三年度林業白書、四十四年度林業施設

を、ただいま農林大臣が説明を行ないました。私は、日本社会党を代表して、この林業白書等につ

いて若干の質問を行ないます。

日本は、林野面積が国土総面積の六八%を占

め、世界有数の林野率を持つ山林国であります。

その日本が、これまで世界第一位の木材輸入

であります。林業の危機が叫ば

れ、林業基本問題が熱心に論議されました十年ほ

ど前は、木材の自給率は九〇%前後でありました

が、今日五七%に凋落しました。兩三年のうち

に、自給率は五〇%を割るとだれしも推測するところであります。

自由化されている木材は、まさに奔流のごとく

日本に輸入されています。にもかかわらず、木材

価格の騰貴は、はなはだしいものがあります。林

業労働力の流出はますます林業の深刻な問題にな

りました。木材の需要は、この十年、年率六・

二%で伸びています。特にこの三年は、年率一

〇%余りの拡大にもかかわらず、国内の林業生産

は、この十年停滞しきっています。約千五百万ヘ

クタールの私有林、約二百七十万ヘクタールの公

有林の生産活動は、旧態依然たるものがあります。

また、将来の林業であります植林は、三十六

年を頂点に、一年一年衰退の一途を続けていま

す。五年前の林業基本法制定当時より事態は一そ

う悪化してきました。林業基本法は全く効果

がなかつただけでなく、日本の林業をますます憂

慮すべき深刻な事態に追い込んだのではないで

しょうか。基本法林政は根本的に再検討すべき段

階にきたと思いますが、総理の御所見を伺います。

最近の林業問題解決のためには、まず、山林所

有と資本と労働の均衡のとれた産業として林業を

確立すべきであります。治山治水、国土保全と

いつた経済外的な施策のほかに、産業政策として

の林政を飛躍的に拡大すべきであります。農林大臣の考え方を明らかにされたいのであります。

経済企画庁長官に伺いたいのは、卸売物価総合指数は、四十年を一〇〇としまして、本年の三

月で一〇六であります。かかるに、木材、同製品の卸売物価総合指数は一三三という、群抜いて異

常に高さであります。長官は、この安定のために

どのような対策をとつてこられたのですか。全く

効果はなかつたわけですが、これからどのようによ

うな高さであります。長官は、この安定のために

どのような対策をとつてこられたのですか。全く

効果はなかつたわけですが、これからどのようによ

うな高さであります。長官は、この安定のために

どのような対策をとつてこられたのですか。全く

効果はなかつたわけですが、これからどのようによ

うな高さであります。長官は、この安定のために

どのような対策をとつてこられたのですか。全く

効果はなかつたわけですが、これからどのようによ

しかも、輸入のほとんどが国内消費のためであります。去る四月森林資源総合対策協議会の発表表、ました中期見通しによりますと、五、六年後には外材依存率は六〇%になるとしています。木材の国内自給率は四〇%に凋落するわけであります。毎年の林業白書は木材需給をたいへん重要視していますが、輸入の激増を見守っているにすぎないし、自給率の転落を防ぎたいという意欲はどこにも見られないようです。また、外部からの要請もはつきりしません。

そこで、總理に伺いたいのは、政府の林業に対する考え方、国内生産より輸入木材にたよるという外材依存主義に完全になりきったのではないかということです。

けに、重大であります。その二は、林業所得の内部配分は、基本法制定当時と変わらない鋭い不均衡を示しているように見られます。日本林業の危機は一つの面にあって、一つは需給の不均衡であり、一つは林業所得の内部配分のはなはだしい不均衡にあるとされていました。白書がこのことについて何ら触れなくなつたのはどのような理由によるものか、伺いたいのであります。

その三は、地代所得、労働所得、資本利子、その他の付加価値の最近数年の推移を示してもらいたいのであります。

日本林業の自己変革を最も強く迫っているのは、林業労働問題であります。それは、単に林業労働力の激しい流出とか、労働力の不足といふことばかりかえてはなりません。山林地主と資本

ての対策を明らかにされたいのです。林野庁は、東京郊外の関東の靈地として知られている高尾山の山頂に、殉職者の記念塔を持つています。他の官庁に例を見ないものであります。う。昨年は三十一人の殉職者の名前が刻み込まれたとあります。今までに何人の名前が刻み込まれているのか、また、負傷者は累計どのようになりますか、伺いたい。「山を見て人を見ない」、「木を見て人を見ない」とよくいわれる林野庁の公務災害防止についての基本的具体策を明らかにされたいのであります。

四十一年、人事院が職業病として認定しました白ろう病は、その後毎年急増しています。四十一年に治療中のもの百八十名、四十三年に三百八十名、四十四年に四百八十名なが、医者の認定したもの約八百名に達し、病状を訴えるものが約二

最後に、四十年三月、中央森林審議会が、国有林のあり方について答申を行ないました。国有林の積極的な存在理由まで掘り下げたものではなかったようであります。しかし、その後五年、予想をはるかに上回る年々の木材輸入の激増、国内林業の停滞と後退は、特に日本林業全蓄積の二分の一を持つ国有林に対する期待を一そろ大きさでしています。また、社会経済の急速な高密度化、激しい都市化等は、健康、レクリエーション、治水、水資源等、国有林の公共性への要望は、底られない深さと広さで急速に増大していきます。これらの新しい角度から、国有林の存在理由を積極的に掘り下げて検討すべき段階にきていると思います。農林大臣の見解を伺います。

以上をもつて私の質問を終わります。（拍手）

（国務大臣佐藤栄作君登壇、拍手）

林業基本法第十条に従つて、政府は、四十一年四月、「木材の需要と供給の長期見通し」を公表しました。それによりますと、外國材依存率のピークは昭和五十年で二九%になり、輸入量のピークは昭和六十年で三千万立方メートルだとしています。しかし、実績は、四十二年に外材の依存率は三八・六%になり、輸入量は三千万立方メートルに近づいています。四十一年に公表した政府の長期見通しの十年先二十年先の数字がわざか一年にして完全にくずれ去ることは一體いなくなることか、無責任なものもはなはだしいものがあります。(拍手)農林大臣の説明を伺います。

なお、長期見通しが、政府や自治体や林業関係団体、林業等の生産と需要の目標となるものだけに、すみやかに改定する必要があると考えます

が、農林大臣、いかがでしようか。

この十年近い間、木材の輸入は、年率二四・六%といふ、たいへんな勢いで伸びてきました。四十三年には、第一位の原油十六億八千万ドルに次ぎ、木材が十一億六千万ドルで第二位、第三位の炭灰石八億三千万ドルを壓く凌駕して、ます。

白書によると、四十二年の林業所得は前年より二〇%伸びて、国民総所得額の伸び一八・三%よりも高かつたとしています。しかし、他方、山林保有者約二百七十七万戸の五八%を占める一ヘクタール以下の林業所得はどのくらいになったのか取り上げてもいません。山林保有者の三二%を占める一ヘクタールから五ヘクタールのいわゆる小林家の林業所得は毎年減少して、四十二年は前年より八%減ったとあります。さらに、原木高の製品安の数字も各所に出ています。

そこで、農林大臣に三点お尋ねいたします。

その一つは、林業基本法林政は、零細林家や小林家の切り捨て林政だと言われてきましたが、いま述べました林業所得の状況から見ますと、五ヘクタール以下の林家は切り捨てられたも同然ではないかということになります。この五ヘクタール以下の階層の林家は、三百七十七万林家の実に九割を占め、本邦所有林木百萬戸の四割を占めらるど

と労働との間の深刻な問題であります。白書を見ますと、林業労働者の日給と建設業労働者の日給を比較して遜色のないような説明があります。しかし、日給だけでは問題になりません。雇われている期間に何日働くかという稼働率、また、年間雇われているのか、季節的や臨時的な雇いかといふ常用率が重要であります。建設業の七八%の稼働率に対して、林業が五八%という非常な低さ、また、建設業六七%，林業が五六%といふ常用率の低さであります。これらを加味して比較すべきであります。さらに、失保、健保、労災、退職金等々を加えて総合的に林業労働者の賃金や労働条件を明確にするべきであります。低い日当や低い稼働率、雇用率、社会保険、さらにも取り残された生活環境、危険な労働環境等々の密接不可分なからみ合いの中に生活し、苦しんでいるのが林業労働者の特色であります。農林大臣の見解を伺います。

千六百名と林野庁は申しています。林野庁もいろいろ対策をとつてきましたが、年々の急増は、それらの対策の全く効果のなかつたことを証明しています。

林業生産機械化の中心であります伐木の自動のこぎり、造林の自動刈払機等を操作する基幹作業員の職業病であり、しかも、伐木作業員約三千名の半数以上のものが病状を訴えるという、まさに異常な状態になつてしましました。直ちに抜本的な対策を樹立する必要があります。林野庁は木材の値打ちは知つているが、人間の値打ちを知らぬと呼ばれていますが、農林大臣は具体策を明確にすべきであります。

人事院総裁にお尋ねしたいのは、治療基準がないし、また、障害補償基準もないようですが、すみやかにきめるべきではないでしょうか。また、職業病指定以来四年、ますます広範囲に発生して異常な状態になつていることに対し、どう解決策を考えておられるかということです。

当面すみやかに予防対策を講ずることが非常に重要であります、労働大臣の具体策を明らかに

1

卷之三

卷之三

官報(号外)

○國務大臣(佐藤榮作君) 鶴園君にお答えいたしました。たいへん該博な知識のもとに、広範にわたりお尋ねでございました。私に対しても二点ばかり御指摘になりました。詳細はそれぞれの担当大臣に譲ることにいたしまして、私にお尋ねになりました一つの点についてお答えをいたします。

御指摘になりましたように、たいへんただいまの林業は、内外の情勢は深刻化しつつあります。また、活発な林政の展開が望まれる段階にあるものと考えます。ただ、鶴園君は、林政の再検討を主張されました。私は、従来の林政を根本的に転換することは考えておりません。私は、林政の課題は、端的に言えば、増大する需要に対応して長期的に生産の拡大をはかること、及び林業労働者確保のための近代的な林業経営の確立にあると思います。このため、林業基本法を制定して林業生産基盤の整備拡充等の施策を推進してまいりましたが、今は、今後一そろその強化充実をはかつてまいりたまえます。

次に、木材は輸入でまかなえばよいと考えているのではないか、こういうお尋ねがありました。が、ここ当分は、木材需要の急増に対応するためやむを得ず輸入木材に依存せざるを得ませんが、長期的にはそのような方針で臨んでよいと考えているものではありません。できるだけ自給率の向上をはかつてまいる考え方でございます。この点からわれわれは、積極的に山林資源の確保、維持、増強、これに努力をするつもりであります。

ことに、私最近この点でたいへん心配しておりますのは、春先に頻発する山火事のことであります。これらのことにつきましては、林野庁はじめ関係市町村におきまして多大の注意を喚起しております。これらのことにつきましては、林野庁はじめ関係市町村におきまして多大の注意を喚起しておられ、また消防にもつとめておられる、かよう思いますが、どうも何ぶん山でありますだけに十分の効果をあげておりません。これらについて、さらにさらにわれわれも、施策としての一つの防火施設、これを考えてなければならないのじやないかと、かように思つておるような次第であります。

○國務大臣(長谷川四郎君登壇、拍手) お尋ねの第一点でござりますが、国有林においては、将来の木材の需給事情を考慮をいたし、持続的な生産供給というものが伴わなければならぬ、こういうことを考えまして、需給及び価格の安定に資するために、不良林分の改良などがあるいは造林面積の拡大、さらには奥地林の開拓、これらにつとめておるところでございます。

さらに、次は、「林産物の長期見通し」の策定後に、経済の成長率が当初の見通しをさらに上回つておる等の事情から、木材の需要が増大をしておられます。また、現在、林政審議会において木材需給についても検討を行なっておりますし、長期見通しにつきましては、改定の要否については、今後さらに慎重に検討をいたしたいと考えておるところでございます。

林業白書でも、木材需給と林業生産、林業労働力等の動向から見て、林業生産の増大、林業構造の改善、林業労働力の確保等の必要性を強く指摘しております。なお、外材及び木材需給、山村振興と林業との関連、林業労働者に対する社会保障等の問題については、現在、林政審議会に小委員会を開設いたしました。林業白書を取り上げてさらに考えてまいります。

次は、林業経済の調査によって、五から五十ヘクタールの層の林家の四十年以降の林業所得の内訳を見ますと、被用者所得が、四十年の九・七%から、四十二年の八・三%に減じております。これに対しても、個人業主の所得は、四十年の九・三%から四十二年の九・一・七%に、わずかにがら上昇をしているような次第でございます。

林業労働につきましては、経営規模の零細性、業に比較して賃金、出稼率等が低く、労働災害もないかと、かように思つておるような次第であります。

○國務大臣(菅野和太郎君登壇、拍手) お尋ねがございましたが、だいま農林大臣から詳しいお答えがありましたので、重ねて申し上げる必要はないかと思いますが、ただ一つだけ申し上げたいことは、お話しのとおり、昭和四十一年以降四十三年までは相当上昇いたしておりますが、最近におきましては木材価格は落ちついてきたのであります。

これを数字的に申し上げますと、四十一年の三月と四十二年の三月とを比較いたしますと、一四・二%の上昇であります。ことしの三月と去年の三月と比較いたしますと、三・七%であります。このように木材価格が落ちついておりますが、とにかく木材価格は国民生活に密接な関係を持つておりますので、異常な高騰を来たさないためには、先ほど農林大臣が言わたとおり、国内生産の増強あるいは流通改善、それから外材の輸入の円滑化、それから木材の開拓輸入といふことで、木材価格をこのように定着せしめたいと考えておる次第であります。(拍手)

〔国務大臣原健三郎君登壇、拍手〕

ます。何ぶんよろしくお願ひいたします。(拍手)

〔国務大臣長谷川四郎君登壇、拍手〕

ます。何ぶんよろしくお願ひいたします。(拍手)

〔国務大臣長谷川四郎君登壇、拍手〕

ます。何ぶんよろしくお願ひいたします。(拍手)

〔国務大臣菅野和太郎君登壇、拍手〕

安定しております。最近では一部に若干の下落も見られております。木材価格は国民生活に影響するところでござないので、異常な高騰を招くことのないように国内生産の増強につとめるとともに、外材の円滑な輸入並びに開拓輸入の促進等、木材需給の調整に必要な施策の強化につとめてまいりたまえます。

最後に、産業としての林業の観点からの施策を拡充しなければならないことはお説のとおりでございまして、このため林業基本法の趣旨に従つて、林業の生産基盤の整備、資本設備の高度化、森林施設の合理化等各般の施策を講じておりますが、このために所要の予算措置を講じておるところでございますけれども、昭和三十八年以来労働災害防止計画を定めまして、災害防止につとめているところでございます。今後ともこれらはさらに強力に推進してまいります。

〔国務大臣菅野和太郎君登壇、拍手〕

〔国務大臣菅野和太郎君登壇、拍手〕

官報 (号外)

○國務大臣(原健三郎君) 鶴園さんにお答え申し上げます。

第一点は、林業労働者の労働条件についてでございますが、依然として労働災害の防止とか労務管理の近代化等においては、お説のことく、かなりのおくのあることは認めざるを得ません。それで林業労働者の労働災害防止につきましては、本年度労働災害防止実施計画において、昨年に引き続いて計画の重点業種に掲げておしまして、林業労働災害防止協会の活動を拡充して、労働災害の防止につとめたいと思っております。さらに、機械・木材・装置作業の安全確保あるいは伐木・木材作業者に対する安全教育の徹底、また、振動障害の防止等の対策を積極的に推進しておるところでございます。

また、最近の労働力不足に対処した労働力確保の観点から、労務管理の近代化が要請されておりることはお説のとおりでございます。この点については、林野庁等関係行政機構と連絡をとりながら行政指導をさらに一層強化いたしたいと考えております。

第二の白ろう病についてでござりますが、チエーンソーなどの使用による振動障害の予防の考え方といたしましては、振動を少なくすること、また機械を改善すること、緩衝保護具を使用すること、作業時間の適正化等のことがいろいろ考へられております。これらの対策を科学的に具体化するため、労働省では最近、障害予防対策委員会といふのを設けて鋭意検討を加えておるところでございます。現在どうしてもチエーンソーを使用する時間が長くなることがこの病気になる根本原因でございますので、一日二時間程度にこれを使用するよう、これは林野庁と労働組合——労使双方において話し合いができたとの報告を受けております。

第二は、病気になりました方の治療のために現在のところ適切な薬品、医療等はわかりませんので、厚生省にこれの研究を依頼いたしてお

ります。

第三には、このチエーンソーの振動を少なくする機械をということで、いま労働省で研究を進めています。

さらに、林業労働者のチエーンソー使用によるレイノー現象の障害、いわゆる白ろう病につきましては、現在、業務上疾病として取り扱い、治療を実施しているところでございます。(拍手)

〔政府委員佐藤達夫君登壇、拍手〕

○政府委員佐藤達夫君 白ろう病についてお尋ねでございますが、申すまでもなく、白ろう病は最近チエーンソーなどの導入に伴いまして発生いたしました。新しい病気であります。近年これが著しくふえてまいります傾向にかんがみまして、先ほど鶴園議員のおとばにもありましたように、私どもとしては、昭和四十一年に取りあえずこれを職業病に指定した次第でございます。

しかし、先ほど農林大臣及び労働大臣も述べられましたように、何ん新しい病気でございますために、治療方法あるいは治療基準といふようなものについて、お医者さんの専門家の間においても定説がまだない、そういう実情でありますため

に、人事院としても、先ほど来やはり各大臣の仰せられましたような各当局の研究とタイアップいたしまして、人事院そのものにも振動障害補償基準研究会議というようなものを設けまして、専門の医学者にもお力を添えをいたして、鋭意研究をしておりますが、各当局ともさらに力を合わせまして、その具体的な基準を一日も早く確立したいと思つております。それまでの間は、とりあえず個々のケース・バイ・ケースで一件ごとに適切な処置をしてまいりたい。また、現にしてまいっておるわけでございます。

それから次に、この白ろう病の増加傾向についてどう思うかといふことばがございました。私どもは、実は、公務災害補償の関係で所管しております。

るいは安全管理のほうは裏は所管外でござります。所管外ではござりますけれども、災害補償を受け持つておる立場としては、災害の発生、これの増加ということは、非常に関心深くこれを見守つておるわけであります。

そういう立場から申しまして、先ほどの治療方法、治療基準等の確立と相まちまして、災害ものの発生の防止につきまして、関係当局と十分協力いたしまして、最善を期してまいりたいと存じます。(拍手)

○議長(重宗雄三君) これにて質疑の通告者の發言は終了いたしました。質疑は終了したものと認めます。

本日はこれにて散会いたします。

午前十時四十六分散会

出席者は左のとおり。

議員	議長	重宗 雄三君
	副議長	安井 謙君
原田 立君	峯山 昭範君	
塩出 啓典君	青島 幸男君	
萩原幽香子君	藤原 房雄君	
市川 房枝君	山高しげり君	
内田 善利君	三木 忠雄君	
任田 新治君	新谷寅三郎君	
矢追 秀彦君	内藤善三郎君	
浅井 幸君	阿部 憲一君	
松下 正寿君	中尾 辰義君	
小林 章君	田村 賢作君	
沢田 寛君	大松 博文君	
鈴木 省吾君	久次米健太郎君	

多田 省吾君
黒柳 明君

片山 武夫君
明君

中沢伊登子君
伊藤 五郎君

後藤 義隆君
勇君

田代富士男君
北條 浩君

鈴木 一弘君
向井 長年君

渋谷 邦彦君
白井 勇君

高山 恒雄君
中村 正雄君

山田 徹一君
小平 芳平君

小山邦太郎君
植竹 春彦君

山崎 五郎君
山本敬三郎君

若林 正武君
安田 隆明君

矢野 登君
増田 盛君

長屋 茂君
永野 鎮雄君

中山 太郎君
柳田桃太郎君

黒木 利克君
大竹平八郎君

楠 正俊君
岡本 悟君

高橋文五郎君
柴田 栄君

江藤 智君
船田 讓君

太谷藤之助君
栗原 祐幸君

青田源太郎君
増原 恵吉君

藤田 正明君
徳永 正利君

前田佳都男君
井野 碩哉君

石原幹市郎君
杉原 荒太君

鍋島 直紹君
玉置 猛夫君

新谷寅三郎君
山崎 龍男君

内藤善三郎君
近藤英一郎君

沢田 一精君
大松 博文君

阿部 憲一君
久次米健太郎君

佐藤	山本茂一郎君	鬼丸	勝之君	内田	芳郎君	林田悠紀夫君	山内	一郎君
大森	久司君	岩動	道行君	津島	文治君	丸茂	重貞君	
二木	謙吾君	長谷川	仁君	鹿島	俊雄君	井川	伊平君	
谷口	慶吉君	田中	茂穂君	堀本	春藏君	金丸	富夫君	
西田	信一君	田下	春江君	平島	敏夫君	村上	春藏君	
山下	一郎君	八木	太郎君	山本	利壽君	内田	芳郎君	
松平	勇雄君	平井	太郎君	田口長治郎君	古池	信三君	津島	文治君
青木	一男君	木村	庸德君	郡	祐一君	丸茂	重貞君	
重政	庸德君	和田	陸男君	小林	武治君	鹿島	俊雄君	
木村	裕二君	上田	哲君	吉武	恵市君	井川	伊平君	
菅野	一雄君	長田	裕二君	植木	光教君	金丸	富夫君	
安永	英雄君	和田	静夫君	亀井	善彰君	村上	春藏君	
杉原	一雄君	源田	明君	松本	英一君	内田	芳郎君	
山本	明君	山本	義天君	佐田	一郎君	津島	文治君	
木島	義天君	木島	義天君	竹田	四郎君	丸茂	重貞君	
水	溫水	水	正文君	達田	熊谷太三郎君	鹿島	俊雄君	
森	森	水	勝治君	龍彥君	井川	伊平君	金丸	富夫君
川上	川上	水	為治君	達田	田口長治郎君	堀本	春藏君	
三郎君	三郎君	水	為治君	吉武	恵市君	内田	芳郎君	

赤間	文三君	林 虎雄君	松本 賢一君	三木與吉郎君
横川	正市君	高橋 衛君	北村 嘉見	赤間 文三君
加瀬	完君	俊二君	北村 嘉見	横川 正市君
須藤	五郎君	暢君	北村 嘉見	加瀬 完君
春日	正一君	春日 正一君	北村 嘉見	須藤 五郎君
岩間	正男君	菊姫君	戸田 菊姫君	春日 正一君
山崎	昇君	山崎 昇君	戸田 菊姫君	岩間 正男君
村田	秀三君	昇君	戸田 菊姫君	山崎 昇君
大橋	和孝君	吉田忠三郎君	村田 秀三君	村田 秀三君
矢山	有作君	鶴園 哲夫君	大橋 和孝君	矢山 有作君
吉田忠三郎君	千葉千代世君	武内 五郎君	近藤 信一君	吉田忠三郎君
鶴園 哲夫君	近藤 信一君	森 元治郎君	永岡 光治君	鶴園 哲夫君
武内 五郎君	森 元治郎君	森 中	森 中	武内 五郎君
森 元治郎君	阿具根 登君	守義君	阿具根 登君	森 元治郎君
木村福八郎君	鈴木 強君	森中	鈴木 強君	木村福八郎君
木村福八郎君	中村 英勇君	守義君	中村 英勇君	木村福八郎君
木村福八郎君	龜田 得治君	森中	龜田 得治君	木村福八郎君
木村福八郎君	大和 与一君	守義君	大和 与一君	木村福八郎君
木村福八郎君	岡 三郎君	森中	岡 三郎君	木村福八郎君
木村福八郎君	秀男君	守義君	秀男君	木村福八郎君
木村福八郎君	覺君	森中	覺君	木村福八郎君

〔第二十号参照〕

所得に対する租税に関する二重課税の回避のための日本国とベルギー王国との間の条約の締結について承認を求めるの件
右は多数をもつて承認すべきものと議決した。
よつて要領書を添えて報告する。

所得に対する租税に關する二重課税の回避及び脱税の防止のための日本国とアラブ連合共和国との間の条約の締結について承認を求めるの件

別に費用を要しない。

し、相手国に支店等恒久的施設を有する法人の利得に対する相手国の課税制限、船舶及び航空機の運用利得に対する相手国の課税免除、投資所得に対する課税軽減、短期滞在者、教授、学生等の報酬、手当等に対する課税免除等の措置を定めるとともに、それぞれの国内税法に基づき、所得に対する二重課税を回避する方式について定めたものである。

この条約は、わが国とベルギーとの間の二重課税の回避について取り決めることを目的と

一、委員会の決定の理由

この条約は、わが国とアラブ連合との間の一重課税の回避及び脱税の防止について取り決めることを目的とし、相手国に支店等恒久的施設を有する法人の利得に対する相手国の課税制限、船舶及び航空機の運用利得に対する相手国の課税免除、投資所得に対する課税権、短期滞在者、教授、学生等の報酬、手当等に対する課税免除等について定めることとし、それぞれの国内税法に基づき、所得に対する一重課税を回避する方式について定めたものである。

この条約の締結により両国間の経済交流は一段促進されるものと期待されるので、妥当な措置と認めた。

在者、教授、学生等の報酬、手当等に対する課税免除等について定めることとし、それぞれの国内税法に基づき、所得に対する一重課税を回避する方式について定めたものである。

この条約の締結により両国間の経済交流は一段促進されるものと期待されるので、妥当な措置と認めた。

本法律案は、メリヤス製造業及び特定染色業の構造改善を促進するため、これらの業種について構造改善事業計画の承認制度を設けるとともに、繊維工業構造改善事業協会の業務の拡充等を行なうものであつて、おおむね妥当な措置と認める。

一、費用

本法施行に要する費用として、昭和四十四年一度一般会計予算に十七億七千八百万円、財政投融資に八億円がそれぞれ計上されている。

審査報告書

国際開発協会への加盟に伴う措置に関する法律の一部を改正する法律案

右は多数をもつて可決すべきものと議決した。よつて要領書を添えて報告する。

昭和四十四年四月二十二日

大蔵委員長 丸茂 重貞
参議院議長 重宗 雄三殿

右は全会一致をもつて可決すべきものと議決した。よつて要領書を添えて報告する。

昭和四十四年四月二十二日

商工委員長 八木 一郎
参議院議長 重宗 雄三殿

一、委員会の決定の理由

本法律案は、国際開発協会の増資に伴い、わが国が出資するための措置を講じようとするもので、おおむね妥当な措置と認める。

一、費用

本法施行に要する費用は、二百三十九億三千

二百八十万円である。

昭和四十四年五月十四日 參議院會議錄第二十三号

明治二十五年三月三十日
第三種郵便物記可日

一部四十円
(配送料無)
發行所
大藏省印刷局
東京都港区赤坂五丁二番地 郵便番号一〇七
電話 東京 五八二四四一(大代)